
 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5/13/2012 (20) 

 

講道隨筆 

母親節看撒拉 
創世記 17:15-16 

梁德舜牧師 

 

 願主的平安與恩典常與恩浸人同在。 

 今主日是普世同慶的母親節，謹此祝賀各位恩

典華浸的母親們：母親節常蒙恩、家庭溫馨常樂、

教會是我至愛！！ 

 親愛的弟兄姊妹，今天我要分享舊約聖經人物

中的一位母親撒拉，她為稱為「多國之母」，在以

色列民族史是一位愛尊重的女性。因為她跟隨信心

之父亞伯拉罕的妻，離鄉別井，樂從夫命、同心同

行；雖然在聖經中對她記載的事跡不如亞伯拉罕那

麼多，但也是非常豐富的，我們通過記載，可以看

到她的生命成長軌跡。 

 求 神使我們在撒拉的生命歷程中看見，我們

自己的生命中需要的是什麼，也求主讓我們通過她

可以明白怎樣的教訓。 

 

1.左右丈夫的撒萊  
 創世記 16:1-5，我們來看撒萊自己的聰明智

慧是怎樣成為她生命中網羅的。他們夫婦離開

吾珥已經十年了，雖然有 神的帶領和賜福，

有 神的應許，還有了豐富的家產，但就是缺

少一個能夠承受這樣豐富家產的兒子。因此聰

明的女主人撒萊就想出一個辦法，可以找人替

二零一二年五月十五日(主日) 

 她生一個兒子歸在她的名下。這是當時比較通

用的方式，也真是一種不得已的做法。然而他

們這對夫婦特別，本不應該是用這樣的方式，

因為 神已經親口給過他們要賜他們兒子的應

許，只是在他們的生活中的等候是抗日持久的

了，指望已近乎斷絕了。 

 當撒萊向亞伯蘭提出，要將她的女僕夏甲給

他為妾的這個建議時，我們看到亞伯蘭並沒有

提出任何異議，也許他也認為，是 神要藉著

人的手所要做的事情，或者可以幫助 神實現

應許。 

 這種意念也是我們經常會碰到的，只是我們

今天常會將更加「屬靈」的理由來裝扮我們對

神的不信任。亞伯蘭在這件事上的錯誤，表面

上看是撒萊造成的，但就像夏娃先採食分別善

惡樹上的果子，卻是由亞當承擔責任一樣，這

是家庭的次序。此時他信任妻子超過了對 神

的信任，用人的意思代替了 神的話語、用人

的方法代替了 神的應許。表面上卻可能還以

為是在與 神同工，甚至是覺得替 神成全，

好像是 神的能力缺乏一樣。 

 常有人振振有詞地強調，我這樣做的動機是

沒有問題的，我的想法也是在 神預定的旨意

範圍中，沒有功勞總也該有苦勞的吧！其實在

神也不存在這樣的判斷方式，當然動機對是一

個好的地方，但不能因此就可以替代或者遮蓋

錯誤的現實。方向錯了，努力就是增加懲罰的

力度。在亞伯蘭接受撒萊建議，納夏甲為妾的

事情上，是當受責備的行為。 
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 我們一直對亞伯拉罕的信心推崇備至，然而

他的信心成長卻是走了許多彎路的。當我們在

計劃做一些事情，特別是想為 神做一些什麼

事情的時候，一定不能省略尋求 神旨意這個

程序，不要倚仗自己有的智慧、依靠自己有的

方法而越位，跑到 神的步驟前面去。 

 我們不可以、也不可能超越 神，並且我們

必須、也必定要為自己的越位行為負責。我記

得曾經跟大家分享過一個屬靈律，我們重生

了，並不是從此就不會犯罪了。 

 既然被聖靈提醒知道自己犯罪了，就必須要

快快地認罪悔改，同時還有一個重要現實，就

是還要把因犯罪而結出的果子吃下去，無論有

多麼難以下咽，仍然要祈求 神加力量，賜恩

典來保守和托起。 

 亞伯蘭所承受的果子就是──這個家族成員

之間從此失去了平安，妻妾間的嫉妒而帶來了

不睦紛爭、苦毒仇恨，同父異母兄弟之間的爭

奪戰鬥。夏甲的狂傲被撒萊不容，在苦害追逼

下不得已而帶孕出逃；以撒出生後，他們母子

被徹底逐出。以撒和以實瑪利兩大家族無休止

的戰爭，至今也沒有平息的跡象，可能只有等

到耶穌再來的時候才會停止了。 

 

2. 多國之母的撒拉   創世記 17:15-16     

 我們再來讀創 18：9-15，我們來看撒萊是怎

樣轉變而成為撒拉的一個信心成長的過程。從

亞伯蘭到亞伯拉罕，從撒萊到撒拉，這是 神

3 

在他們夫妻生命中的重新定位，也是操練他們

信心的過程。 

 亞伯拉罕為 神說他要得一個兒子的應許而

有過懷疑的喜笑 (創世記 17章)，心裏說：「一

百歲的人還能得孩子嗎？撒拉已經九十歲了，

還能生養嗎？」撒拉也為 神的應許而暗笑過 (創

世記 18 章)：「我既已衰敗，我主也老邁，豈

能有這喜事呢？」這正是 神為她設計的信心

學校中逐步成長的見證。 

 撒拉的第一課就是知道了自己的貧乏和不

足，為此她深深覺得是虧欠亞伯蘭，因而才會

建議丈夫納夏甲為妾的主意。然而過了不多久

她就後悔了，因為夏甲懷孕後就輕看主母，以

至於她妒火中燒，以苦待的方式對付夏甲，造

成了夏甲的逃跑。從這件事上她又學了一個功

課，人的理性和智慧常是信心的敵人。 

 當耶和華到她面前時，她終於遇見 神了，

然而她第一個反應，卻不是欣喜，而是不信的

暗笑，為此她受到了 神的質問。她必須再學

習另一個功課，相信在耶和華並沒有難成的事 

(創世記 18:14)。最後她終於完全相信了 神的

方法，與丈夫亞伯蘭的信心聯合，得到的結果

就是他們有了自己的親生骨肉──兒子以撒。 

 從理性的角度認可有一位 神的存在，到個

人生命經歷到 神而相信、信任、倚靠、托付

給神。認識 神的無所不知、無所不在、無所

不能，才會真正的建立生命中真實的信仰。 

 現實的經歷使撒拉終於可以從 神為她預備

的信心學校畢業了。她得到了新的名字撒拉作
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為文憑，撒拉的意思是「公主」。撒拉可以在

90歲時乳養自己親生的兒子，不要說今天的世

代，就是在當時也同樣是非常稀罕的事情。希

伯來書 11:11-12中是這樣記述這件事情的：「因

著信，連撒拉自己，雖然過了生育的歲數，還

能懷孕，因她以為那應許她的是可信的。所以

從一個仿佛已死的人就生出子孫，如同天上的

星那樣眾多，海邊的沙那樣無數。」 

 在人完全沒有辦法的時候，在人不再自己無

奈掙扎的時候，神的作為就會彰顯出來了。耶

穌也說過：像駱駝穿過針的眼這樣無法理解的

事情， 「在人這是不能的，在 神凡事都能！」 

 我們都說自己是信 神的，是信耶穌的，但

我們的信心在那裏呢？這個功課確實不可能一

步到位的。信心是要成長的，撒萊變成撒拉，

亞伯蘭變成亞伯拉罕，都是信心成長歷程帶出

的結果。我們常常脫口而出地說自己是信 神

的、信耶穌的，但這個「信」裏卻是有許多「雜

質」的。 

 因此 神也要準備了各樣的課程給我們來學

習，這不是我們常見的教科書，而是我們生命

中所經歷的許多具體生活、學習、工作的環境，

藉著在實際生活中的操練，使我們對 神的信

心開始深刻，從理性的認同到實際的經歷和感

情上的投入，生命也會因此漸漸成熟。 

 「信」文字只有一個字，但要成為我們的生

命特徵和本能反應，卻是要付上一生的操練投

入的。從起初我們知道有，或者說存在這樣一

位 神，到後來藉著經歷和操練所成就的，對 

神的理解和經驗，逐步與這位 神有了生命的

聯系和渴慕追求，這是一個人生命成長的經

歷，是按著生命需要而漸漸成就的。我們只要

仰望這位能為我們信心創始成終的耶穌！在我

們的信心本來就是不足的，但我們卻可以尋求 

神，在祂應許下可以賜下信心來，為我們不足

的信心充滿和成全。 

 恩浸人啊！今天就開始操練我們先從主話語

上開始，有許多時候對 神的應許還不明白，

有時也真的就是不信，但我們一定要禱告，求

神補足我們的信心。千萬不要常常脫口而出地

說「我沒有信心」，而是要常常承認並告訴自

己，我的信心是不足，隨後加上半句祈求：「求

主幫助！」免得撒但趁著我們的軟弱，把我們

的「不足的信心」換成「不信的惡心」。 

 多年苦等的日子確實不好過，撒萊總算熬過

了，神也看重她，使她成為「多國之母 ，君王

從她而出」(創世記 17:16)。由此讓我們看到，

神所用的不都是「殘缺不全」的人嗎？ 

 

3.享受 神愛的撒拉     
 現在我們再來看創世記 21:1-7經文，看到並

提醒我們，撒拉怎樣在年邁到九十歲時，才見

證出 神信實大能的奇妙。因為這個時候她已

經不再焦急她的計劃，也不再竭力費心地想生

一個兒子了，而就在此時，她與 神之間也進

入了一種新的信心狀態。撒拉在信心熬煉成功

之後，就得到了 神應許賜給她的以撒。在等

5 6 
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候的過程中，她可能灰心過、沮喪過，也肯定

有過不理解、不信任 神的時候，但我們可以

知道、可以感受、可以原諒她的。 

 撒拉與其它聖經中記載的女性不同之處，在

於聖經中提到了她死時的年齡 (創世記 23:1)。

這不單是一個分別的記號了。更有趣的是，我

們看到在以撒出生後，她還有 37年的時間享受

神的賜福——夫妻、母子相處的恩典：天倫之

樂。這個時候，她不再懷疑「在 神沒有難成

之事」的應許和能力了，喜樂地慶祝這孩子出

生，興奮地註視著這孩子的成年過程。 

 在亞伯拉罕為以撒斷奶慶祝的快樂場面中，

出現了一個不和諧的場面，那就是已經 14歲的

少年以實瑪利的「戲笑」，使撒拉非常不舒服，

或者她仍然無法忘懷夏甲使她受到的刺激，因

此她建議亞伯拉罕把夏甲和她兒子趕出去。這

對於亞伯拉罕確實是個不小的難題，此時 神

沒有幫助他，而是建議他繼續接納妻子的建

議，就象他先前接納妻子要他納妾的建議一樣。 

 我們還要關註撒拉生命中的一個美德，這個

美德在新約裏曾經提到過她。「就如撒拉聽從

亞伯拉罕，稱他為主。你們若行善，不因恐嚇

而害怕，便是撒拉的女兒了。」(彼得前書 3:6) 

 今天我們分享的撒拉，生命有一些弱點，那

就是聰明到一個程度，常常會給亞伯拉罕出主

意，並且事實也證明，這主意並不好，也使亞

伯拉罕的生命歷程中經歷了不少的痛楚。而亞

伯拉罕兩次對外人謊稱撒拉是他的妹妹而不稱

為妻子，為的只是保全自己的性命，撒拉並沒

有因此拒絕他，她為此也承受了很大的壓力。 

 一次是被埃及法老所擄去  ( 創世記

12:11-20)，另一次是被亞比米勒王所擄 (創世

記 20:2-14)，實在都是出於 神的保守，沒有

出什麼意外，因為 神命定，必須是由撒拉所

生的才是亞伯拉罕的後裔。我們將心比心地看

撒拉，還是要正視她的美好榜樣，那就是她的

順服。因為她明知亞伯拉罕的用意是將她作保

命的法碼，但沒有悖逆。姊妹們，你我若遇此，

會這樣順服嗎？ 

 我曾聽過一位牧者分享的讀創世記 3章的心

得，非常觸動我的心。他說：「男人幾乎在所

有的事上缺席，除了犯罪。女人幾乎在所有的

事上聰明，除了順服。」非常深刻地看到了自

從人類社會開始以來，兩性戰爭的現實。 

 今天我們因為講撒拉，所以也就特別對姊妹

們說，今天的女人差不多已經都不清楚自己有

當守的本位，尤其在順服的事上，受盡了管教

責打之苦還不自知，為什麼總是要我吃虧受苦

呢？為什麼 神不能恩待我多一點？為什麼 神

沒聽我的禱告？為什麼 神不先改變他？為什

麼 神要讓我順服這樣的人呢？ 

 究竟什麼是順服呢？特別做妻子的，都有過

這樣的困惑，明明對方未必是對的、對方是軟

弱的、也是不如我高明的，為什麼我還要順服

呢？相信是我們爭論不休的話題，因為我真的

知道我是對的、我是正的、……但結果仍然是

被駁回，要我們必須重新思考、面對、歸正到

正路上，因為「順服」與「服從」是不一樣的。 
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9 

 「順服」 神是絕對的，所以我們才會要按著 

神的旨意去學習順服丈夫的功課。我說的順服，

一定是不違背真理的事情，尤其是生活中的細節

事情，肯定不是做那種他偷盜我望風，他搶劫我

窩贓，而是要放下我的觀念想象，放下我的自尊

面子，放下我的習慣認定，去按著 神的旨意生

活，盡上自己順服的本分，未必是因為他比我

強，也未必是因他比我對，只因那是 神的旨意，

是應該的。 

 真正的順服，正是要我肯自卑地盡本分，站在

自己的本位上去重新審視現實狀態，找到自己真

正缺乏的東西——謙卑順服。這是因為信任 神

的作為而行的，是因為遵行 神的旨意而行的。

但願先祖撒拉的榜樣，特別成為我們今天姊妹們

學習順服的榜樣，這樣在順服上也就可以少吃許

多苦。 

 

結論 
 感謝主，今天我們可以通過分享撒拉的生命更新

改變過程，相信神就應當順服 神，愛 神就應該

喜愛遵行 神的話。操練順服，當然不是只對姊妹

說的，所有的基督徒生命中，都需要按 神的旨意

來歸向祂。 

 恩浸人啊！我們在教會中互為基督身體中的肢

體，應當學習順服和彼此順服的功課。彼此以謙卑

束腰、彼此順服相待開始學習，進而至於完全地順

服在基督面前。 

 願我們都在操練順服的學習中成長、成熟。 


